

## ENVOR DE LA LLAR PAIRAL

Les llargues hores hivernals, les hores llases del treball del dia en les que el vent bronzia als finestres i l'aigua de la pluja s'escorria saltant per les canals tot desgranant una cançó ensenyada i lleu i acompassada, les hores de la nit que entorn del foc passavem tot resant el sant Rosari mentre resultis en aquell lloc —de ma família digne santuari— fèiem que la llenya flamegés que allí on hi ha flam, hi ha llum, foc i vida, i amb l'escalfor que dava un cop encés sentíem l'efalac d'amor sens mida, les hores de rondalles d'antigor oïdes en la llar ampla i fumosa que em daven goig i por deixant l'ànima feble i conciosa les hores de vent-puig i de bonança quan la nevada queia lentament, son hores que m'han dut enyorament omplint mon esperit de recordança.

R. BLASI I RABASSA

## CRÓNICA

Leemos en *La Provincia Nueva* de Castellón, que nuestro amantísimo Prelado el obispo de esta diócesis doctor Rocamora, ha remitido a los señores curas párrocos de los pueblos que a continuación se mencionan las cantidades siguientes, para socorrer a los damnificados por el temporal del 15 del pasado mes que dió lugar a la avenida del río Mijares.

A Villarreal, 1.000 pesetas.

A Ribesalles, 1.000 id.

A Fanзара, 1.000 id.

A Alcors, 1.000 id.

Este rasgo del Sr. Obispo ha sido aplaudido por la opinión y merecido la gratitud de los perjudicados por el temporal, y nosotros, aun a riesgo de herir la modestia de S. S. I., nos complacemos en contribuir a su publicidad y unimos nuestro aplauso al general que se ha tributado al rasgo del señor Obispo que tan en alto pone sus sentimientos cristianos de caridad y amor al prójimo.

Esta semana se espera en Tortosa al Capitán general de esta Región señor Marqués de Estella, que irá a la vecina ciudad con el fin de inspeccionar los edificios y organismos militares de la misma,

Para esta primera quincena del mes actual se anuncia que el exministro y distinguido amigo nuestro D. Francisco Cambó, dara una conferencia en la entidad cultural de Reus «Centro de Lectura».

Nuestro estimado amigo el aprovechado alumno de la Facultad de Farmacia de Barcelona D. José M.ª Palau y Mayor, ha pasado en Sarreal, en compañía de su distinguida familia, las festividades de Todos los Santos y Conmemoración de los difuntos.

Esta mañana esperamos tener el gusto de estrechar la mano de nuestro distinguido y querido amigo el Alcalde D. Juan Palau y de saludar a su distinguida familia, que se proponen dar fin a su veraneo regresando de Sarreal a esta ciudad.

Como dato curioso resultante de los trabajos que lleva a cabo la Secretaría municipal para confeccionar el alistamiento para el próximo reemplazo del Ejército, consignamos que en el año 1902 nacieron en esta ciudad 127 varones.

# COLEGIO DE S. RAFAEL

ACREDITADO ESTABLECIMIENTO DE ENSEÑANZA

dirigido por

## Don Juan Llanes Castellá

Clase de niños

Mañana: De 8 a 11  
Tarde: De 2 a 5

Clase para adultos

De 6 a 8 noche

Clase especial para señoritas, de 11 a 13

Contabilidad—Dibujo Comercio—Francés Magisterio

Preparación para la 2.ª ENSEÑANZA

Se admiten inter-nos desde 75 pesetas mensuales.

Recomendados y medio internos a precios módicos.

Gil de Fedèrich (antes Ancha), 3, pral.  
**TORTOSA**

Por la Secretaría de este Ayuntamiento están efectuándose los trabajos preparatorios para la confección del alistamiento para el próximo reemplazo del Ejército; y nos permitimos llamar la atención de los mozos que han de ser incluidos en aquel, de sus padres, tutores o representantes legales que faciliten todos los datos necesarios a dicha Secretaría en evitación de dificultades y las consiguientes responsabilidades.

Según los datos estadísticos oficiales, el movimiento natural de la población de esta provincia durante el pasado mes de septiembre fué el siguiente:

Población calculada, 357.634. Nacidos: vivos, 516; varones, 274; hembras, 242; legítimos, 507; ilegítimos, 9; expósitos, 0; Muertos, 6; varones, 4; hembras, 2; legítimos, 6.

Defunciones: varones, 209; hembras, 194. Natalidad por 1.000 habitantes, 1'44; matrimonios, 1'53; nupcialidad por 1.000 habitantes, 9'37; mortalidad por 1.000 habitantes, 1'12.

Hoy es esperado en Zaragoza el dignísimo señor gobernador civil de esta provincia don Javier Ramírez, para asistir a la inauguración de reforma del Asilo de Huérfanos, cuya obra se inició siendo el Sr. Ramérez presidente de aquella Diputación provincial.

No obstante el tiempo desapacible reinante, la festividad de Todos los Santos se celebró en esta ciudad con la acostumbrada animación, sin haberse registrado ningún accidente desagradable.

Cortamos de nuestro querido colega turoles *La Provincia*, del día 31 del finado Octubre:

«El número correspondiente al 29 del actual, de *EL ECO DE LA COMARCA* de Amposta, reproduce en su edición el artículo sobre el ferrocarril de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita publicado en *La Provincia* el día 21 del actual, con el título «Aún en la brecha».

Agradecemos al querido colega las frases de elogio que nos dedica y prometemos no por las palabras que nos satisfacen en cuanto compañerismo y amistad, sino por el espíritu que entrañaron defender altos intereses de Aragón y Cataluña, prometemos, repetimos, estar atentos sobre el asunto del ferrocarril y coadyuvar con nuestro modesto esfuerzo para lograr los fines propuestos.

El vapor *Ancha* ha reanudado sus viajes por el río Ebro entre Tortosa, Amposta y las partidas ribereñas.

Ha sido concedida una prórroga hasta el día 18 del corriente para poderse acoger a los beneficios del capítulo XX de la ley de Reclutamiento los reclutas del reemplazo de 1922 y agregados al mismo.

Estos días está procediendo la brigada municipal a la reparación del firme de las calles Mayor, de San Juan, Travésia, de San Antonio, y otras vías que tenían necesidad de ella por consecuencia del extraordinario movimiento rodado de esta temporada.

El domingo tuvo lugar sin ningún accidente en Tarragona la anunciada carrera «Trofeo Armangué», habiendo resultado vencedor Benoit que conduciendo el Salmson A. L. II, cubrió los 363 kilómetros 600 metros del circuito en 4 horas 18 minutos y 30 segundos.

Con motivo de la carrera fué enorme la concurrencia que acudió a Tarragona.

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de esta provincia D. Adrián Mínguez, que ejercía igual cargo en la de Logroño.

Está convocada la Comisión provincial para el día 7 del actual.

Nuestro distinguido amigo, el diputado a Cortes por la Circunscripción de Tarragona, D. José Nicolau, ha sido honrado por el Gobierno con el elevado cargo de inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Canales. Felicitamos al Sr. Nicolau por tan honrosa y merecida distinción.

El tiempo durante esta semana ha sido verdaderamente desapacible, habiendo predominado el régimen ventoso que en la noche del martes y madrugada del miércoles fué huracanado.

Durante el finido mes de Octubre han sido sacrificados en el Matadero público de esta ciudad 4 reses de ganado vacuno y 315 de lanar con el peso de 4.955 kilogramos y 39 reses de ganado de cerda con el peso de 3.160 kilogramos.

Hoy estará de turno la farmacia de D. Enrique Aubeso Roig, del paseo del Alcalde Palau.

En el cine «Salón Doré» se proyectarán hoy los episodios 10 y 11 de la sensacional película «El Poder de las Tinieblas» y otras aplaudidas cintas nuevas dramáticas y cómicas.

En la isla de Buda ha comenzado la temporada oficial de la caza de aves acuáticas, a la que asiste gran concurrencia de aristócratas de Barcelona.

Trátase de establecer en Tortosa una fábrica de luz y energía eléctrica a base del aprovechamiento de un salto del río Cenja.

El sábado 28 del pasado octubre falleció en Tortosa nuestro distinguido y estimado amigo D. José Bernis Murall, habiendo sido su muerte muy sentida por sus muchas relaciones y amistades.

A sus afligidos vinda D.ª Segunda de Jorge, e hijos D. Miguel, D.ª María del Camino y María Eugenia, enviamos el testimonio de nuestra condolencia.

Durante la última semana la Sucursal de Tortosa de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 53.416 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro la cantidad de pesetas 4.102, habiendo abierto seis libretas y cuentas de ahorro nuevas.

A los españoles que obtengan pasaporte para Alemania, interesa saber que, con motivo de la reciente disposición de aquel Gobierno sobre entrada y residencia en su territorio de los extranjeros, al solicitar del consul alemán el visado del pasaporte, deben pedir también a este representante la autorización de residencia por todo el tiempo que haya de durar su estancia en aquel país, con lo que se evitarán los cuantiosos gastos que se les causarían de tener que obtener allí dicho permiso de residencia.

Ha sido nombrado con carácter definitivo D. Antonio Monclús Papacit, director de la Escuela nacional graduada de niños de esta ciudad.

Hemos recibido el último número de *Bulleti dels Mestres*, suplemento pedagógico de la revista *Quaderns d'Estudi*, que publica el Concell de Pedagogia de la Mancomunidad de Cataluña.

Contiene interesantes artículos profesionales.

He aquí el interesante sumario del último número de la revista cultural *Quaderns d'Estudi*, que publica el Concell de Pedagogia de la Mancomunitat de Catalunya: Juan Alsina y Melis, «La reforma penitenciaria a Bélgica»; Juan Rosich, «Eis nous conceptes d'espai, temps i gravitació i la teoria de la relativitat»; Pablo Vila, «L'internacionalisme i el nacionalisme en l'ensenyament de la Historia»; Aurelio Cospmany, «Ballets populars de Catalunya»; J. Givanel Más, «El Tirant lo Blanch» i «Don Quijote de la Mancha»; Flight, «Les idees a través les revistes pedagògiques»; Bibliografía. «Sant Vicents de Sarrià. Dades i clariques referents a la historia d'aquesta vila i parroquia» por Fernando de Sagarra y de Siscar.

Imprenta de «El Eco de la Comarca»  
Calle Fortuny, núm. 4 : Tarragona

## Dibujos Duart

Se bordan trajes de señora y dibujos de todas clases

MODELOS ULTIMA NOVEDAD

PUENTE DE PIEDRA  
TORTOSA

## Juan Ripollés Ferré

Agencia de transportes

Calle de San Juan — Teléfono núm. 20  
AMPOSTA

Servicio constante de coche en todos los trenes.—Especial para particulares a cualquier hora del día y de la noche.—Conductor de la correspondencia de la Estación a esta ciudad.